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本建筑师安藤忠雄的主题演讲《建筑的可能性》在上海影城

举行，可容纳千余名观众的放映一厅座无虚席，过道上都坐

满了人，门外甚至出现了专业类讲演会很难“请”到的黄牛

到场。本次演讲是作为正在上海美术馆举办的建筑展“环境

与建筑”的相关项目之一。 原定于下午3点正式开场的演讲

延迟了半个小时，各路领导的发言“占据”了20分钟左右的

时间，直到3点50分，这位留着“西瓜太郎”式发型的传奇人

物才正式出场。重演四年前的演讲 2002年7月，安藤也曾在上

海影城举办过一场主题演讲。同样的地点、同样的主角、同

样的如云粉丝、同样的一票难求。相似的不仅是现场的热闹

，从讲演的题目、内容、甚至连现场开的玩笑都与四年前很

接近。惟有上次安藤的演讲题目比这次多了两个字，叫《探

求建筑的可能性》。对于那些曾亲临四年前演讲现场的听众

来说，颇有恍若重回四年前之感。 1个多小时的讲演中，安

藤主要介绍了自己设计的两个集合住宅项目：六甲和集合住

宅，及同润会青山公寓改建，这也是四年前演讲中的重点。 

从某种程度上说，安藤的演讲更像是对中国建筑师的励志型

课程，贯穿全场的教材样本就是安藤自己：他的锲而不舍，

他的坚韧不拔，以及他反复强调的社会责任感。 大师的演讲

本身并没有什么大变化，观众席上占了大多数的也仍然是建

筑类专业的学生，如南京东南大学、同济大学、中国美院、

交通大学等。大师现场签售的作品图录虽售价高达286元，也



得到观众们热力追捧。 铁打的安藤，流水的听众。时隔四载

，上一届学生已经毕业了，新一批的学子正在成长。在梦想

着成为大师的学子中，安藤忠雄无疑具有偶像级号召力。现

在的项目不谈 对于安藤此次沪上的演讲，上海观众最关心的

要算是由他主持设计的上海国际设计中心，这一项目位于同

济大学附近，其方案已在去年1月公布，作为安藤忠雄设计的

第一座超高层建筑，该项目一经公布就引起业内外的广泛争

议。媒体和建筑界专业人士都期望此次安藤会对其设计理念

进行进一步阐释，或是在讲演会上看到一些该项目的设计图

稿。 但是无论是讲演会还是短暂的记者见面会，安藤对该项

目的解释都是不着边际式的，他说：“因为中国将会成为全

球中心，人们的生活水平不断提高，这也代表关乎人们生活

的家具、汽车等行业都需要不断提高设计水平，所以世界各

地的设计师都会云集上海，上海国际设计中心即将是设计的

中心地带，基于此，我接受了这个项目。” 对于安藤在讲演

中把上海国际设计中心一笔带过，沪上建筑业人士感到有些

遗憾。曾参加过安藤先生2002年同济讲演会的青年建筑师章

明说：“这次的讲演与四年前差不多，都是讲一些老项目，

本是想来听安藤先生对目前存在争议的国际设计中心的设计

思路，但结果令我很失望，安藤的讲演就是给中国建筑师上

课。” 老调重弹，避重就轻，安藤忠雄在本次沪上演讲中的

作为或许可以用“低调”来解释。无论是上午不到20分钟的

见缝插针式的采访，还是下午演讲结束后的不到半小时的采

访，安藤总是对记者的问题采取规避的态度。 据悉，安藤忠

雄在上海的第二个项目青浦图书馆已在洽谈之中。而安藤此

行的另一个主要目的就是现场查看工地，目前还处于方案设



计调整阶段。对于该项目，中方与安藤均持保密态度，仅透

露道：“由于青浦的水系非常发达，所以该项目将会充分利

用水的元素。”1 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接

下载。详细请访问 www.100test.com 


